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Введение. В статье исследована проблема социальной адаптации выпускников вузов на рынке тру-

да и её влияние на межрегиональную миграцию молодёжи. Основной целью данного исследования яв-

ляется подтверждение влияния социальной адаптации выпускников вузов на рынке труда на межрегио-

нальную миграцию молодёжи (на примере Кемеровской области). 

Если условия жизнедеятельности человека, индивидуальные особенности личности или качество 

работы местного центра занятости населения не способствуют социальной адаптации на рынке труда, то 

возможны различные варианты неполной или вовсе несостоявшейся адаптации. Это может приводить к 

затяжной безработице и сказываться на эмоционально-волевом и материальном состоянии личности. 

Одним из вариантов решения проблемы трудоустройства для выпускников высших учебных заведений 

может быть межрегиональная миграция, в рамках которой наибольшее влияние на развитие общества 

оказывает миграция рабочей силы (трудовая миграция). 

Известно, что существенную долю от общего количества внутренних переселенцев занимает 

именно молодёжь, как наиболее мобильная и активная часть населения, нуждающаяся в самореализации 

и ищущая ту среду, в которой она могла бы раскрыть себя в полной мере. На этом фоне становится ак-

туальным исследование внутренней миграции молодёжи, получившей высшее образование, ведь имен-

но выпускники высших учебных заведений играют важнейшую роль в развитии государства на регио-

нальном и муниципальном уровне. Следовательно, от того насколько они адаптивны, приспособлены к 

реализации своего потенциала (в своём регионе) зависит и развитие регионов. 

Методы. В качестве основного метода исследования использован анкетный опрос выпускников.  

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. В ходе исследования оп-

ределены факторы, играющие ключевую роль в процессе социальной адаптации выпускников на рынке 

труда, препятствующие или способствующие их трудоустройству и профессиональной реализации в 

родном регионе и влияющие на их решение о переезде; выделены показатели, опираясь на которые в 

процессе обучения можно выявить перспективы социальной адаптации студента на рынке труда; под-

тверждена гипотеза о том, что успешность социальной адаптации на рынке труда непосредственно 

влияет на решение выпускников о дальнейшей миграции в другие регионы. 

Заключение. Ориентируясь на выявленные факторы и показатели в рамках деятельности Центров 

занятости, можно разработать эффективную программу по социальной адаптации выпускников вузов на 

рынке труда и упредить дальнейший отток рабочей силы из регионов. 

Ключевые слова: межрегиональная миграция, выпускники высших учебных заведений, факторы 

миграции, социальная адаптация, рынок труда. 
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Introduction. The article examines the problem of social adaptation of University graduates in the labor 

market and its impact on inter-regional migration of young people. The main purpose of this study is to confirm 

the impact of social adaptation of University graduates in the labor market on inter-regional migration of young 

people (for example, the Kemerovo region). 

If the conditions of human life, individual personality traits or the quality of the local employment center 

do not contribute to social adaptation in the labor market, then various options for incomplete or completely 

failed adaptation are possible. This can lead to prolonged unemployment and affect the emotional-volitional and 

material condition of the individual. One of the options for solving the problem of employment for graduates of 

higher educational institutions may be inter-regional migration, in which the greatest impact on the development 

of society is provided by labor migration (labor migration). 

It is known that a significant proportion of the total number of internally displaced persons is occupied by 

youth, as the most mobile and active part of the population, in need of self-realization and looking for an envi-
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ronment in which it could fully reveal itself. Against this background, it becomes relevant to study the internal 

migration of young people who have received higher education, because it is the graduates of higher educational 

institutions that play a crucial role in the development of the state at the regional and municipal levels. Conse-

quently, the development of regions depends on how adaptive they are, adapted to realize their potential (in their 

region). 

Methods. A questionnaire survey of graduates was used as the main research method. 

Results. The study identifies factors that play a key role in the process of social adaptation of graduates in 

the labor market, which prevent or promote their employment and professional realization in their native region 

and influence their decision to move; it highlights indicators that can be used to identify the prospects for social 

adaptation of students in the labor market; the hypothesis that the success of social adaptation in the labor market 

directly affects the decision of graduates to migrate to other regions is confirmed. 

Conclusion. Based on the identified factors and indicators in the framework of employment Centers, it is 

possible to develop an effective program for the social adaptation of University graduates in the labor market and 

prevent further outflow of labor from the regions. 

Keywords: interregional migration, graduates of higher educational institutions, migration factors, social 

adaptation, labor market. 
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